

AVIS DE SOUTENANCE DE THÈSE

Sidi Yaya TRAORE

CANDIDAT(E) au DOCTORAT SCIENCES JURIDIQUES,
à **L'UNIVERSITÉ DE PAU ET DES PAYS DE L'ADOUR**
SOUTIENDRA PUBLIQUEMENT sa THÈSE

le **26 avril 2019 à 13h30**
à **L'UNIVERSITÉ DE PAU ET DES PAYS DE L'ADOUR**
Amphithéâtre 120 - Bâtiment Recherche DEG - PAU

SUR LE SUJET SUIVANT :

Le renouvellement des sources du droit des affaires.

JURY :

Gérard JAZOTTES, Professeur des Universités, UNIVERSITÉ TOULOUSE 1 CAPITOLE
Virginie LARRIBAU-TERNEYRE, Professeur des Universités, UNIVERSITÉ DE PAU ET DES PAYS DE L'ADOUR
Arnaud LECOURT, Maître de Conférences, HDR, UNIVERSITÉ DE PAU ET DES PAYS DE L'ADOUR
Monique LUBY-GAUCHER, Professeur des Universités, UNIVERSITÉ DE PAU ET DES PAYS DE L'ADOUR
Michel MENJUCQ, Professeur des Universités, UNIVERSITÉ PARIS 1
Pierre MOUSSERON, Professeur des Universités, UNIVERSITÉ DE MONTPELLIER

Pau, le 08 avril 2019

Le Président et,
Par délégation, la Vice-Présidente de la Commission de la
Recherche

Isabelle BARAILLE



Tél. : 05 59 40 70 00
www.univ-pau.fr

Avenue de
l'Université
BP 576
64012
PAU Cedex

Titre français de la thèse : Le renouvellement des sources du droit des affaires

Titre en anglais : The renewal of the sources of business law

Autre langue (si le cas se présente) :

Résumé en français (chaque résumé ne doit pas dépasser 4000 caractères (espace et ponctuation compris) :

Dans quelle mesure le renouvellement des sources du droit des affaires influe-t-il sur son évolution ? Telle est la question à laquelle cette étude s'efforce de répondre. L'intérêt d'examiner une telle question se pose aujourd'hui comme une nécessité pour deux raisons principales. La première est que ce domaine du droit est marqué par un foisonnement normatif sans précédent. Effectivement, outre l'émergence de nouvelles sources dans cette branche du droit, on assiste parallèlement à la mutation de ses sources traditionnelles que sont : la loi, la jurisprudence et les usages. Parmi les nouvelles sources, un grand nombre relève du droit souple. La thèse démontre comment celles-ci peuvent être admises au Panthéon des sources de la vie des affaires. La deuxième tient à la mondialisation, qui exacerbe la concurrence entre systèmes juridiques au «sein et en dehors de l'Union européenne». Dans ce contexte, il est important de vérifier si le renouveau des sources du droit des affaires français favorise ou handicape sa compétitivité. En conséquence, la codification du droit des affaires, son attractivité, son assise épistémologique sont examinées sous le prisme du renouveau des sources de ce domaine du droit. La recherche montre, un droit des affaires renouvelé par ses sources, car celles-ci le rendent plus flexible, l'unifie et renforce son assise épistémologique. Mais ce renouveau doit aussitôt être relativisé, car il génère corrélativement aux avancées qui viennent d'être évoquées de l'insécurité juridique dans la vie des affaires.

L'étude propose une approche renouvelée des sources du droit des affaires, et suggère une nouvelle définition du concept de source formelle. Elle ambitionne ainsi de contribuer à l'évolution de la théorie générale des sources du droit.

Résumé en anglais :

To what extent does the renewal of business law sources influence its development? This is the question this study seeks to answer. The need to address such an issue arises today as a necessity for two main reasons. The first is that this area of law is marked by an unprecedented proliferation of standards. Indeed, in addition to the emergence of new sources in this branch of law, we are witnessing a parallel shift in its traditional sources: law, jurisprudence and practices. Many of the new sources are soft law. This thesis demonstrates how they can be admitted to the pantheon of the sources of the business world. The second is globalization, which exacerbates competition between legal systems "within and outside the European Union". In this context, it is important to verify whether the renewal of the sources of French business law favours or hinders its competitiveness. Consequently, the codification of business law, its attractiveness and its epistemological basis are examined from the perspective of the renewal of the sources of this field of law. Research shows that business law is renewed by its sources, because they make it more flexible, unify it and strengthen its epistemological basis. This renewal must however be put into perspective as it generates legal uncertainty in business world as a consequence of the aforementioned developments.

The study proposes a renewed approach to the sources of business law, and suggests a new definition of the concept of formal source. In this way, it aims to contribute to the evolution of the general theory of the sources of law.
